

En la capital... 4.50 ptas. trimestre.
Fuera de la capital... 5 ptas. trimestre.
Extranjero... 15 ptas. trimestre.
Idem un año... 30 ptas. trimestre.

Todo pago se entiende por adelantado.
Redacción y Admon plaza de S. Francisco, 6.

En la 1.^a página, 1 pta. línea.—En la 2.^a, 75 cents.—En la 3.^a, 50 cents.—En la 4.^a, 25 cents., y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.^a, 61, rue Caumartin.

RASGO GENEROSO

Como sabe el lector, todo el término de Torroella de Montgrí, desde tiempo inmemorial venía sujeto al dominio directo, devengando derecho todas las enajenaciones, y sabido es que hace unos pocos años, nuestro ilustre amigo el señor conde de Serra, adquirió dichos derechos alodiales que pertenecieron al conde de Foxá.

Sabido es también, que el conde de Serra, al adquirir el derecho de laudemio, lo hizo con el único y exclusivo objeto de hacer más llevadero al vecindario de su estimada villa, la carga á que su propiedad venía sujeta y de tal suerte justificó su propósito, que del diez por ciento que satisfacían los propietarios, rebajó el derecho al dos, conducta que valió á nuestro amigo unánimes aplausos, dejando en el olvido algunos rasgos de la envidia representada por unos pocos incapaces de medir con imparcialidad el valor de las acciones generosas y el mérito de los hombres desprendidos.

No paró el conde de Serra, en su afán de favorecer en todo tiempo á la villa de Torroella, pues antes y después de convertirse en señor directo de ella, consiguió, merced á sus incansables gestiones, la construcción del puente sobre el Ter que muchos creían halagadora utopía; y entre los muchos beneficios que á la población ha concaído, podemos conseguir el establecimiento de cuatro fuentes públicas que abastezcan de agua al vecindario, concesión que le ha proporcionado dispendios considerables, además de gravar las rentas de su casa con la obligación de sostenerlas elevando á sus costas las aguas que las han de alimentar.

No sabían aquellos vecinos cómo agradecer al conde tales pruebas de cariño y tales muestras de generosidad, cuando ahora, recientemente, accediendo á los deseos del vecindario, el desprendido prócer acaba de dar á Torroella de Montgrí una nueva y más significativa demostración de la simpatía que por la hermosa población siente, y esa prueba consiste en la renuncia á favor de la villa del derecho de laudemio de que, como he nos dicho, venía siendo poseedor, pero renuncia ó cesión que tiene doble mérito porque al hecho en sí, hay que agregar el rasgo generoso del conde dando á la villa el derecho sin gravámen alguno, sin remuneración, sin otro lucro que el moral que siente quien satisface su conciencia haciendo el bien por el bien sin otro anhelo, en todo caso, que el de obtener el cariño de sus conciudadanos, el afecto á que aspira siempre todo el que siembra el bien y remedia el mal.

Si el rasgo generoso del conde de Serra tuviera imitadores; si los pueblos encontrarán hombres que según su posición y medios hicieran el bien por instinto y por educación, si todos los hombres públicos odiaran las miserias de la política y se enagafaran en los empeños de la prosperidad ajena, á fé que otro sería el presente de España y otra la situación de nuestras prosperidades.

La LUCHA une su aplauso al del vecindario de Torroella, aplauso que aunque ofenda la modestia del hombre, no puede ser más justo para el hombre popular y generoso.

DE TODAS PARTES

En la reciente descripción de los experimentos practicados por M. Raoul Pictet, referentes al empleo del aire líquido para la fabricación industrial del oxígeno y del ácido carbónico, hizose resaltar la importancia excepcional de este último producto.

La primera fábrica de ácido carbónico líquido se estableció en Berlín en 1883; ac-

tualmente existen en Alemania 60, que fabrican anualmente 14 millones de kilogramos. En Francia, existen 14 fábricas de ácido carbónico, 5 de ellas en el departamento del Sena; su producción es de 6 á 8 millones de kilogramos. Este ácido expedido en estado líquido, bajo presión, en recipientes de hierro, se emplea principalmente para los usos siguientes: trasiego de la cerveza en los cafés, fabricación de aguas gaseosas y minerales, fabricación de vinos espumosos, embotellamiento de la cerveza en las cervecerías, producción del frío, de la fuerza motriz, etc.

En Alemania, se recoge el ácido carbónico de numerosas fuentes naturales que posee el país, pero se prepara también por procedimientos químicos. En Francia, se aplica con más frecuencia, éste último sistema (descomposición de los carbonatos alcalinos, térreos, ó combustión del cok). Existe otro método para la preparación del ácido carbónico que empieza á emplearse en Francia, y consiste en obtener el ácido producido por la fermentación alcohólica.

El ácido carbónico se recoge en los mismos depósitos de la fermentación y su precio resulta inferior al del ácido procedente de fuentes naturales. Este procedimiento ofrece, además, la ventaja de que las refinerías se encuentran casi siempre próximas á los centros de consumo, y que el transporte de los pesados recipientes que contienen el ácido queda reducido al grado mínimo. Efectivamente, este transporte es el que más grava el precio del producto, por cada recipiente de 10 kilogramos de ácido líquido de cabida, pesa por sí solo y en estado de vacuidad 30 kilogramos.

En esta tendencia á instituir la fabricación del ácido carbónico como sub-producto de la refinería, existe un hecho que puede prestar servicios á las grandes industrias agrícolas, y, por esta razón, nos parece interesante darla á conocer.

Como lo preveíamos

La velada federal celebrada en Tarrasa, ha producido el efecto que esperáramos.

La *Publicidad* de Barcelona, en su edición del pasado viernes, publica el siguiente artículo que queremos conozcan nuestros lectores, y dice así:

Deslinde de campos

La mayoría del Consejo regional federalista de Cataluña se ha decidido por fin á exteriorizar sus propósitos. Para nadie era un secreto que el señor Vallés y Ribot, y los escasos elementos políticos que le son personalmente adictos, venían desde hace tiempo acariciando la idea de aliar primero, y unir después, el partido federal á los elementos regionalistas.

La elaboración del último manifiesto ha sido laborioso en extremo, pues no podía ocultarse á sus patrocinadores, que la nueva tendencia que trataban de imprimir al federalismo histórico pugnaba no solo con los ideales siempre defendidos, si que también con la especial idiosincrasia de los elementos que lo integran.

Desde 1873, el partido federal ha estado sujeto á un dualismo interno que ha esterilizado todas sus fuerzas.

Durante el breve período de gobierno de la primera República, el partido republicano, hasta entonces todo el federal, se dividió en dos tendencias. La más numerosa entendió que en aquellas circunstancias, en que la República era verdadera plaza sitiada por el enemigo, se imponía, ante todo, una política de defensa republicana, sacrificando lo meramente adjetivo, como era la organización provincial y municipal, á las substancial y permanente del régimen republicano.

Circunstancias del momento obligaron además al último gobierno de la República á prescindir de un adjetivo como el de fe-

deral, que por las exageraciones de algunos, se había convertido en bandera de desorden y de descomposición nacional. Por ser este el país de los vice-ersas, federalismo y radicalismo pasaron á ser sinónimos y el partido federal representó la extrema izquierda del partido republicano.

En todos los países federalmente constituidos, el partido federal es el partido conservador y el partido demócrata el radical. Así vemos un día en los Estados Unidos, al partido federal defender la *autonomía de los Estados del Sur* y con ella la esclavitud de millares de negros, y al partido democrático reclamar para la Asamblea nacional la supremacía legislativa.

En la gran Alemania vemos á los elementos históricos de los distintos Estados que la integran, defender las prerrogativas de sus particulares asambleas y á los elementos liberales, radicales y socialistas defender á todo trance la supremacía de la cámara federal, *hija del sufragio universal directo sin distinción de Estados*, cámara que ha votado un Código civil general para todo el imperio.

El gran poeta alemán ha simbolizado en breves líneas, el estado político de Alemania después de la paz de Versalles. ¿De dónde eres?—pregunta el Rhin, por boca del poeta, á la guardia fronteriza.—¿Eres de Prusia? ¿eres de Suavia? ¿caso de Baviera? y contestaba el soldado al Rhin: no, no, soy soldado de la gran patria alemana.

La vida de las antiguas nacionalidades alemanas no tiene más expresión real que la que le dan las estatuas que las simbolizan en el *Unter den Linden*, hermoso paseo de tilos que se alza soberbio á orillas del río Saone.

En Suiza el partido radical y socialista ha decretado leyes haciendo intervenir al Estado federal en asuntos interiores de los *mataderos* públicos. Pero... á que continuar. Solo en España, repetimos, las palabras federalismo y socialismo son términos sinónimos.

Pero, sea como fuere, hay que atenerse á la realidad, y sería desconocerla, negar que en el partido federal militan republicanos que se precian de radicales.

¿Aceptarán estos la nueva línea de conducta que les traza el manifiesto federal?

¿Pospondrán el ideal republicano, democrático y liberal, para defender con los regionalistas una *pseudo* organización regional?

No podemos creer tal conducta de la masa general del partido republicano federal.

No pueden desconocer, los federales á quienes nos referimos, el carácter clerical, arcaico y absolutista de los regionalistas.

En las mismas bases de Manresa se condena el sufragio universal, fundamento de todas las modernas democracias, y se preconiza el sistema electoral de la época absolutista, bajo la base de clases y gremios. ¿Es este el ideal de los restos de las antiguas masas federales?

O mucho nos equivocamos ó el Consejo regional federalista ha de marrar en su empeño.

No es posible, no, convertir á probados demócratas y republicanos en secuaces de clericales y atávicos.

Ya que no una rectificación de conducta en aras de lo substancial, la República, como la realizada por antiguos federales tan ilustres como Blasco Ibáñez, Menéndez Pollarés y Melquiades Alvarez, es de esperar por lo menos una protesta viril contra toda tendencia antidemocrática.

Sentimos y deploramos, como republicanos, la división que en el campo federal ha de provocar necesariamente el manifiesto del Consejo regional; pero si en el federalismo barcelonés han vivido agazapados durante largo tiempo elementos, antes enamorado de determinadas organizaciones locales, que de la democracia y de la República, hay que felicitarse de que hayan roto con todo convencionalismo para manifestar sus preferencias.

Así los republicanos todos sabrán á qué atenerse.

Francisco Rosello.

REVISTA PARISIENSE

El asunto del día.—Curiosidad febril.—¿Llegarán tarde?—A través del Mediterráneo en globo.—¿A dónde irá?—¿Otro caso Santos Dumont?—¿La verdad de una guerra?

Más de dos días viven preocupados los parisienses que gustan de las sensaciones y noticias espeluznantes, con motivo de la desgracia ocurrida en la aldea de La Coudraye al pocerío Julio Simón.

Este desgraciado obrero, que á la hora en que escribimos estas líneas creemos muerto entre las paredes en que quedó enterrado, y sino muerto presa de atroz delirio que le permitía oír los golpes de pico que los zapadores dan en la tierra para procurar su salvación, alargando y haciendo más dolorosa su agonía; es el hombre del día en París.

Algunos sedientos de sensaciones violentas no han tenido calma para esperar en París el resultado de los trabajos de salvamento que hacen los zapadores que desde Versalles han acudido en auxilio del obrero, y en automóviles y en bicicletas se han trasladado al lugar del suceso, haciendo de éste una distracción.

Y ante el pozo cegado permanecen horas y horas, con el oído atento á todos los ruidos que se escapan de aquél y del abierto por los zapadores.

Las autoridades han tenido que tomar medidas contra la curiosidad de los curiosos; pero éstos, dominados por la excitación de sus nervios, hacen caso omiso de ella en cuanto se les presenta ocasión.

Y en tanto, el obrero emparedado habla á voces con los zapadores para orientarles en su tarea y éstos le animan con sus palabras y con los golpes de sus picos, que el desgraciado Julio Simón no parecerán tan rápidos ni tan cercanos para calmar sus angustias.

Quien sabe si el hambre, la sed, el cansancio, la atmósfera enrarecida de la parte de pozo en que se halla enterrado, acabarán con el infeliz Simón antes de que los zapadores puedan llegar hasta él.

Otro suceso emocionante tienen en perspectiva los que en la desgracia del pocerío Simón hallan motivo de entretenimiento: el viaje que en globo prepara Mr. de la Vaulx á Argel.

Los augurios fatídicos que muchos hacen del futuro viaje, han acrecentado el interés de éste, y en lugar de servir para que monsieur de la Vaulx desistiese de su excursión por los aires á través del Mediterráneo, han sido motivos para que el arriesgado aeronauta active los preparativos y se decida á realizar inmediatamente lo que él sólo llama un ensayo de los viajes que piensa emprender.

¿Pretenderá después ir al polo Norte?

¿Tendrá guardado en su mollera el proyecto de visitar con su globo al planeta Marte, para decirnos á su regreso á la madre tierra, si está ó no habitado y si lo está, qué clase de habitantes tiene?

El éxito de la empresa de Mr. de la Vaulx depende de que de los resultados que éste espera, el aparato de desviación que el globo llevará.

Los peritos dicen que es segura la catástrofe y Mr. de la Vaulx sostiene que lo que es seguro es el éxito.

¿Quién estará en lo cierto?

A ver si en este asunto son tan acertados los juicios de los técnicos como en el de Santos Dumont, sobre quien ha llegado á influir tanto la guerra que le hacen los envidiosos, que no se decide á intentar las pruebas oficiales para optar al premio de 100.000 francos, no obstante la confianza que tiene en su aparato. En la guerra que

se hace dentro del Aéreo Club á Santos Dumont, parece ser que andan mezclados los amigos de ciertos hermanos que no há mucho se distinguieron por fracasos sufridos en la dirección de los globos.

Es cosa añeja que el despecho de la impotencia témpala las más reprobadas armas y lanza á los hombres á fraticidas luchas.

Aramis.

Paris 8 agosto de 1901.

EL MINERAL DE HIERRO EN ESPAÑA

Son muy interesantes para nosotros, y con razón las recoge la prensa bilbaina, las manifestaciones hechas acerca del mineral de hierro en España por el presidente del Instituto del Hierro y del Acero, de Inglaterra, en el discurso que pronunció en la asamblea anual celebrada por aquella corporación.

Green los ingleses que el mineral vizcaino va perdiendo en rendimiento, y abrigan el temor de que se agote en plazo relativamente corto.

Por está se han dedicado á buscar otros criaderos que puedan ayudar y hasta reemplazar al mineral vizcaino, habiendo hecho pruebas con mineral del Norte de Suecia, del Sur de España, de Italia, de Túnez, de Argel y de Grecia. Las pruebas no se han realizado con pequeñas muestras, sino con cargamentos, y en algunos casos las cifras consignadas representan el término medio de varios cargamentos; de modo que el conocimiento de estos datos es de verdadero valor práctico.

El mineral del Norte de Suecia da un resultado satisfactorio, marchando con el rubio vizcaino en la proporción de una octava parte. El de Noruega requiere la separación de materia silíceas. Los de Almería, en general, son algo pobres de hierro y demasiado cargados de azufre para la fabricación del lingote hematite de primera clase. En Aguilar hay de todo: bastante bueno, pero con producción limitada; bastante rico en polvo, lo que le hace perjudicial, y algo bajo en hierro. El de Mazarrón, demasiado bajo en hierro. El de Marbella, muy denso y duro, y, por consiguiente, refractario. El de Lucainena, contiene demasiado manganeso. Los de Sevilla tienen mucho azufre. El de Lerena es menudo y polvoroso. El de Garrucha, de condición mecánica mala.

Los minerales italianos son bien conocidos, y tampoco dan el resultado práctico apetecido; los de Túnez resultan menudos y altos de fósforo; los argelinos contienen demasiado azufre, y los griegos son muy pobres de hierro y bastante cargados de manganeso.

Aunque muchos de estos minerales han resultado muy útiles como mezcla para el mineral rubio, dice testualmente la citada Memoria que «hay que confesar, sin embargo, que ninguno de ellos vale para sustituir eficazmente al mismo rubio, bien por su composición, condición mecánica, coste de conducción ó escasez de producción».

Estos datos son en extremo interesantes, no solo para los mineros, sino para el país en general, porque el hierro es hoy nuestro principal artículo de exportación, y la probabilidad de que en un período más ó menos largo pudiera cesar esta, necesariamente tiene que preocupar á cuantos se interesan por la riqueza pública.

UNA ESTRELLA Y UNA TUMBA

I

¡Apartaos! ¡Apartaos, que voy á elevar una estrella! De este modo gritaba un hermoso niño saltando de alegría; brillaban sus ojos cual dos rayos de sol, y sus rubios cabellos fluctuaban por el aire, posándose en su cara hasta que con la mano los tiraba hácia atrás.

El gracioso niño rebozaba de gozo, es decir, sentía un inmenso deseo de ver cruzar por los aires su hermosa estrella, lindísimamente pintada, y cuya cola adornada con cintas de magníficos colores dibujaba en el espacio diversos contornos.... ¡Ah! Quién no recuerda con placer los inocentes juegos de su infancia!...

Lanzaba el niño gritos de alegría, y re-

torzaba sus manos con entusiasmo al ver la esbelta estrella que su madre le había enviado. Ah! si hubiese sabido entonces cuanto cerca de él estaba el ser querido que le había llevado en sus entrañas! Si hubiese sabido que libre por un momento de las trabas del mundo, había hecho un viaje para ir á dar un beso arrullador á aquel hijo querido, que no habría abandonado sus juegos... ¡Quién sabe! A esta edad no se comprende la felicidad, solo se desea el placer.

Pero ¿y la madre? Con impaciencia aprieta el paso para llegar frente al pueblo. Ya le parece oír la voz de su hijo y que sus frescos y rosados labios se acercan á sus mejillas para cubrirlos de besos. Tiempo hacía que estaba lejos de aquel objeto único de su amor, mas al pensar que dentro breves instantes iba á estrecharlo entre sus maternales brazos, disminuye su inquietud y vuelve á dibujarse en sus labios la dulce sonrisa...!

II

Apartaos; apartaos, que voy á elevar la estrella!

Se eleva en el espacio un cuerpo blanco que cruza el aire, sube y baja en todas direcciones, y prueba la irregularidad de las manos que lo dirigen.

—Mi hijo está allí!... Exclama la cariñosa madre, contemplando con amoroso entusiasmo la cometa por la cual puede deducir el lugar donde se encuentra su idolatrado hijo.

Sigue la amorosa madre la vista fija en aquel volátil incierto y fantástico.

De este modo, mientras caminaba, iba diciendo:

Lo verá crecer, recorrerá los diversos círculos de la sociedad, como recorre ahora su estrella esas extrañas regiones, tan pronto abatido por una tormenta como reanimado por un aire bonancible á acostumar su alma y su imaginación á las desgracias mundanales; tendrá pasiones que á veces le inducirán á cometer errores, pero también tendrá heroicas virtudes que lo salvarán siempre; yo seré siempre quién lo dirija en su camino, como marino que impulsa á la frágil nave.

En este instante se elevó tanto y con rapidez tan vertiginosa la estrella, que solamente se distinguía un punto negro y elevadísimo en el aire, y que se iba extinguiendo por momentos. Al fin desapareció completamente; el corazón de la madre se desgarró; huyó de sus labios la sonrisa y pintóse en su rostro la amargura.

III

—¿Quién lleva el cordel?

—Yo... ¿De quién es la estrella? preguntaba un niño.

—Mía, que me la ha regalado mi madre; venga el cordel!... Y sus débiles y delicadas manitas se apoderaron del cordel de la gran estrella.

Poco á poco y siguiendo la ruda carrera de la cometa, el niño se separó del grupo que formaban sus compañeros.

—¿Dónde está mi hijo? pregunta la amorosa madre, llegando junto á los niños.

Está elevando una estrella, respondieronle ellos.

Llena de temor y angustiado su maternal corazón, caminaba infatigable, en busca de su idolatrado hijo.

—Allí, allí estaba;—se dice—oh! que terrible presentimiento acaricia mi mente!...

En este instante lanzó un grito desgarrador; había encontrado el cordel de la estrella, que pocos momentos antes había oprimido las manos de su hijo. Con mano helada, blanca como el alabastro, se apoderó de él, lo levanta, prueba de tirarlo, y ¡hay! se resiste; es preciso ver donde la conduce.

Y, siguiéndolo, atraviesa por entre espesas matas, aparta apretados ramajes, pasa los arroyos que se oponen á su camino, sin sentir la humedad del agua que moja sus vestidos, ni las heridas que ha recibido.

Cuan angustioso aquel camino! Como le parece un siglo cada segundo que transcurre!...

Por fin, obstruye su paso un abismo insondable y allí para también su curso el cordel de la cometa; se vé colgante y condescuente al fondo. Un negro pensamiento

cruza fugaz por la mente de la desventurada madre.

Mientras desecha en lágrimas, y procurando que su vista descubra los negros arcanos del seno de aquel terrible abismo, algunas labradoras con firme paso y pintado el dolor en el rostro, llegan á su lado.

Ellas habían visto el niño en aquella altura que ocupaban, corriendo y mirando su estrella, y sin reparar en ello, se había precipitado.

La inocente criatura temía perder la cometa, y siguiéndola abstraído, llegó al borde del abismo, cayendo en él y sepultándose en su fondo... Desventurado niño...! Pobre ángel!...

Aquella noche había una *estrella* nueva en el cielo y una *tumba* mas en la tierra.

J. Salvat.

Noticias

En el año de 1896, el conde de Serra presentó á las cortes un proyecto de ley, pidiendo y obteniendo la inclusión en el plan general de carreteras, de una que partiendo de Ventalló vaya á Bañolas, pasando por Camallera.

Mas tarde, en 1897, obtuvo nuestro querido amigo, se llevaran á efecto los estudios y gracias á sus perseverantes gestiones, tenemos el gusto de consignar que acaba de obtener que dicha carretera sea incluida en el plan de obras para su subsistencia y construcción.

Felicitemos al señor conde de Serra por el feliz término de sus gestiones y á los pueblos interesados que están próximos á ver realizado uno de sus mas vehementes deseos que tanto ha de beneficiar sus intereses.

—Los pabordes de la calle de las Ballesterías, con motivo de celebrar la fiesta mayor dicha calle, obsequiarán á su patrona Santa Ana con un solemne oficio, que tendrá lugar á las diez de esta mañana en la parroquia Iglesia de San Félix, predicando despues del primer evangelio el reverendo don Conrado Dalman.

—El Capitan general señor Bargés, se encuentra en una finca de las cercanías de Vich en donde permanecerá algunos dias, pasando despues á esta ciudad, Figueras, Olot y otras localidades, para revistar sus guarniciones.

—Los alumnos de enseñanza libre que deseen dar validez académica á sus estudios en los próximos exámenes de septiembre, por asiguaturas no inscritas en este curso, deberán formalizar sus instancias durante la segunda quincena del presente mes en la secretaria de este Instituto, los dias laborables de 10 á 12.

Los aspirantes deberán exhibir su cédula personal, identificar su persona y firma y abonar los derechos correspondientes que son por cada asignatura los siguientes: 13 pesetas en papel de pagos al Estado, 5 en metálico y un sello móvil de 10 céntimos.

Los alumnos que se rigen por el plan de 20 de julio de 1900, abonarán los derechos por grupos ó cursos normales completos, siendo tres las equivalentes á cada uno, debiéndose abonar aparte como asignaturas ó materia completa, las de Religión, Dibujo y Gimnasia.

Conforme á lo prevenido, durante todo este mes se podrán solicitar los exámenes de ingreso que hayan de verificarse en el próximo mes de septiembre, para toda clase de enseñanza.

—La *Gaceta* ha publicado un decreto de Hacienda que dice así:

«El artículo 27 del reglamento para la imposición, distribución y cobranza de la contribución industrial y de comercio, de fecha 28 de mayo de 1896, se concederá en lo sucesivo redactado en la forma siguiente:

«Se consideran comerciantes de la tarifa 2.ª los que, además de recibir, comprar y vender exclusivamente al por mayor, cualquiera clase de mercancías, las remitan por su cuenta, y los vendedores al por mayor, almacenistas, tratantes ó especuladores que, bien por cuenta propia ó en comisión, exporten aquéllas al extranjero.

«Si dichos comerciantes tuviesen más de un escritorio, despacho ú oficina, para sus transacciones, pagarán tantas cuotas cuan-

los sean los empleados de los expresados locales, y si verificaran operaciones de embarque ú otras propias de su industria en pueblos distintos de aquellos en el cual tengan el domicilio y estén matriculados, satisfarán también la cuota que en dicho pueblo les corresponda, como los demás de su clase, pero no habrán de satisfacerla cuando encomienden aquellas operaciones á comisionistas de tránsito, agentes de Aduanas, ó de ferrocarriles, debidamente matriculados en la referida localidad».

—El mercado celebrado ayer en esta ciudad se vió bastante concurrido, siendo muchas y provechosas las transacciones que se llevaron á cabo.

—De los cuatro millones de pesetas que se consignan al ministerio de Obras públicas para el arreglo de carreteras, resultan asignadas á las cuatro provincias del Principado las sumas siguientes:

A la de Barcelona, 185.001 pesetas; á la de Tarragona, 244.477; á la de Gerona, 401.778 y á la de Lérida, 139.867.

—Antes de ayer tarde ocurrió en la villa de Olot una sensible desgracia, que ha causado en dicha localidad gran consternación.

A tres jóvenes de familias distinguidas que veranean en Olot, se les ocurrió tomar un baño en el rio Fluviá y pocos momentos despues de arrojar al agua desapareció uno de ellos, de 17 años de edad, pereciendo ahogado.

La víctima es un hijo del rico y conocido ex-comerciante de Barcelona don Juan Jaumandreu.

Inútil es relacionar la terrible escena que se desarrolló entre la familia del malogrado joven, al enterarse aquella de tan terrible desgracia.

La población en masa de Olot ha tomado parte en el dolor que aflige á la familia Jaumandreu, suspendiéndose antes de ayer las diversiones públicas que habia anunciadas. Reciba la familia Jaumandreu nuestro pésame.

—Ha sido denunciado al juez municipal de Caixans, José Coello, que fué sorprendido apacentando 213 cabezas de ganado lanar en una propiedad de don Pedro Vaqué.

—El jueves saldrá para Portbou la música del regimiento de San Quintín, que se halla destacado en el castillo de Figueras, la cual ha sido ventajosamente contratada por tres dias.

—Por haber sido nombrado juez municipal del distrito de Tossas, ha presentado la dimisión del cargo de teniente alcalde de dicho Ayuntamiento don Valentin Póssa.

—La Diputación provincial ha acordado aprobar el presupuesto adicional al que rige en el actual año corriente.

—Nos comunican de Madrid que el Circulo Frutero de Valencia, en virtud de la denuncia del tratado de comercio de España con Bélgica, ha solicitado del Gobierno que entable gestiones con el de esta última nación, para lograr en el próximo convenio mejores condiciones para nuestra exportación frutera.

Los comerciantes de frutas belgas piden que se reduzcan los derechos de entrada de la naranja española á igual tipo que se paga en Holanda, ó sea á tres francos cien kilos, en vez de nueve que hoy satisface.

—Los funcionarios de esta Audiencia provincial verificaron ayer por la mañana la acostumbrada visita semanal de cárceles.

—La *Gaceta* ha publicado un Real orden de Instrucción pública disponiendo que las cátedras anunciadas á traslación vacantes actualmente, se anuncien á oposición en el caso de que resultasen desiertas despues del período determinado para que sean provistas por traslado.

—Procedente de Figueras ha llegado á Barcelona, con objeto de fijar su residencia en aquella capital en situación de excedente, el comandante de infantería don Francisco Lanza Penado.

—El dia 24 de los corrientes celebró su importante feria de San Bartolomé la industrial villa de Llagostera.

—Para la próxima semana estan señalados en esta Audiencia provincial los siguientes juicios orales:

Dia 12.—Juicio oral de la causa procedente del Juzgado de La Bisbal sobre lesiones, contra Beudilio Carles Casademont.

Abogado defensor, don José Baylina; procurador, don Rafael Masó; ponente, don Trinidad Gay.

Día 14.—Juicio oral de la causa procedente del Juzgado de instrucción de Figueras sobre hurto, contra Luis Gallissá y Francisco Sala.

Abogado defensor, don Emilio Ferrer; procurador, don Jacinto Vielsa; ponente, don Trinidad Gay.

—Repentinamente falleció antes de ayer en el vecino pueblo de Sarriá el maestro público de dicha localidad don Jeremías Sagás.

Era el difunto persona de vasta ilustración y por su carácter bondadoso y sincero habíase conquistado el aprecio de cuantos le trataban.

Descanse en paz y reciba su desconsolada familia nuestro pesáame.

—Han llegado á Palamós, gran número de yachts que tomarán parte en las regatas que se celebrarán hoy en dicha villa.

Entre aquellos, figuran los del Real Yacht Club «Enrique» «Atlant II» y «Electra» que han sido premiados en distintas regatas.

Entre los aficionados á este sport, de San Feliu de Guixols, Blanes y Barcelona reina gran animación.

—Con la mayor animación empezaron ayer noche en el barrio del Mercadal los festejos dedicados á Santa Susana y en la calle de las Ballesterías á Santa Ana, los cuales continuarán hoy y mañana.

La calle de las Ballesterías ha sido vistosamente adornada, produciendo buen efecto.

—Ayer tarde fué conducido á la última morada el cadáver del que fué mozo de Estrado de esta Audiencia provincial, señor Franch.

E. P. D.

—En el sorteo verificado ante la Junta de Gobierno de esta Audiencia provincial para la formación definitiva de las listas de jurados, han sido designados para el próximo año de 1901 á 1902, los siguientes individuos:

PARTIDO DE OLOT

Cabezas de familia.—Don José Ferragut Giralt, de Bagudá; don Jacinto Ribas Gustis, de Mieras; don Andrés Rosa Basama, de Tortellá; don Francisco Buch Roura, de Santa Pau; don Ramón Casas Cuff, de San Feliu de Pallarols; don Manuel Saderra Rovira, de id.; don Jorge Pujolar Masdevall, de Montagut; don Ginés Tarré; Arnau, de Las Planas; don Juan Jordá Johera, de Cap-

sech; don Ferreol Hostench Trasi, de Olot; don Francisco Rius Domenech, de idem; don José Domenech Bandile, de id.; don Jaime Moliné Paulis, de id.; don Ramón Campderrich Giberta, de id.; don Joaquín Aubet Puig, de id.; don Jaime Macías Ferragut, de Begudá; don Baudilio Corominas Lloveras, de Argelaguer; don Narciso Guinó Pararols, de Tortellá; don Juan Castañer Solá, de Las Presas; don Francisco Pujolar Oriols, de Riudaura; don Rafael Costa Verges, de Castellfullit; don José Busquets Casals, de Mieras; don Juan Figueras Siqués, de Besalú; don Juan Dorca Vicens, de Oix; don Francisco Estudis Gusiñer, de Mayá; don Félix Ferrer Trias, de Olot; don Antonio Juvina Montsalvatje, de id.; don Mannel Pagés Casalprim, de idem; don Mateo Pujolar Lacot, de id.; don Isidro Sala Cos, de Palau de Montagut; don Antonio Martí Vilagran, de San Aniol de Finestras; don Miguel Espigol Güell, de Las Planas; don Juan Ayats Sitjar, de Tortellá; don José Molas Hernandez, de San Privat de Bas; don Juan Feixas Orri, de Santa Pau; don Esteban Colomer Pujol, de Besalú; don Luis Ruiró Gondal, de Mieras; don Juan Font Rafari, de Juanetas; don Martín Trias Ripoll, de Begudá; don Félix Oliveras Saderra, de Olot; don Juan Boix Bosch, de id.; don Félix Coromina Padrós, de id.; don Narciso Corriols Boix, de idem; don Pedro Torrent Dnrán, de Argelaguer; don Joaquín Gibert Masdevall, de Olot; don Pedro Santaló Mundet, de Tortellá; don Jaime Costa Vila, de San Feliu de Pallarols; don Miguel Rigall Pujol, de id.; don Isidro Estebaneil Campasol, de Tortellá; don Joaquín Vilar Casademont, de Mieras; don Narciso Juvina Nogareda, de Capsech; don José Bartomeu Roura, de Besalú; don José Vilar Busquets, de Las Planas; don Miguel Bassols Casanova, de Olot; don José Casas Oriol, de id.; don Pedro Codinach Calvila, de id.; don Francisco Güell Pujol, de id.; don Esteban Coma y Coma, de idem; don Miguel Plana Feixas, de Begudá; don José Canalías Picola, de Batet; don Nonito Seguí Brugada, de Olot; don Félix Planagumá Planagumá, de id.; don Juan Plana Domenech, de La Piña; don Pedro Juanola Carrera, de Montagut; don José Simón Vila, de Las Planas; don Ramón Espuña Roqué, de Capsech; don Jaime Trias Ripoll, de Beuda; don José Feu Salvatella, de Parroquia de Besalú; don Isidro Subirós Cruañas, de Tortellá; don Miguel Coromina Teixidó, de San Miguel de Campmajor; don Bartolomé Font Ferrés, de Santa Pau; don

Valentín Felin Espigolá, de Tortellá; don Pio Vilá Rabat, de San Feliu de Pallarols; don Miguel Avellana, de Las Presas; don Ramón Subirós Nou, de Besalú; don Juan Riera Fàrregas, de Mieras; don Francisco Collell Carbonés, de Las Planas; don Martín Quer Sala, de Olot; don Jaime Jumá Pujol, de id.; don Miguel Fortet Arau, de id.; don Juan Masó Ferrer, de id.; don Antonio Geli Matas, de id.; don Fernando Domenech Molleres, de Begudá; don Juan Casanovas Bartolí, de Olot; don Pedro Bassols Delgá, de id.; don Ramón Sala Ibero, de id.; don Martirián Abulí Pararols, de Tortellá; don Francisco Aulina Capdevila, de San Esteban de Bas; don Ramón Rosell Costa, de Olot; don Jaime Pons Esquena, de id.; don José Junquera, de Begudá; don Francisco Dou Tarrús, de Olot; don Vicente Juclar Jordana, de id.; don Juan Olivet Planella, de id.; don Pedro Bustins Plaña, de id.; don José Carré Pous, de id.; don Juan Gratacós Gratacós, de Tortellá; don Jaime Badosa Vila, de San Salvador de Viaña; don Valentín Capdevila Bassols, de Castellfullit, y don Rafael Hostener Antigas, de Olot.

—Parte semanal de precios y productos agrícolas en esta ciudad:

Trigo de 20'00 á 19'00 pesetas los 100 litros.—Cebada, de 10'00 á 9'50.—Centeno, de 16'00 á 15'50.—Avena de 8'00 á 7'50.—Maiz, de 19'00 á 18'50.—Judías, de 40'00 á 35'00.—Habas, de 17'00 á 16'50.—Garbanzos, de 60'00 á 36'00.—Arroz, de 52'00 á 40'00 quintal métrico.—Paja, de 6'75 00'00.—Heno, de 8'75 á 00'00.—Patatas, de 9'25 á 9'00.—Vino, de 23'50 á 21'00 pesetas hectólitro.—Aguardiente de 72'00 á 60'00.—Aceite, de 125'00 á 120'00. Manteca, de 2'50 á 0'00 kilogramo.—Ganado vacuno, de 400 á 300 pesetas por cabeza.—Bovino, de 500 á 400.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBUSERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José 1. Bajos.

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS**
 Son el remedio más eficaz contra la **ANEMIA**
CLOROSIS y COLORES PÁLIDOS
 El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero.
 No constriñe jamás.
 Nunca ennegrece los dientes.
 En muy poco tiempo procura **SALUD, VIGOR, FUERZA, BELLEZA**
 Desconfíese de las Imitaciones. — Solo se vende en Gotas y en Píldoras.
 Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

DE INTERÉS PARA TODOS

El *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*, abre el apetito, tonifica y ayuda á las digestiones. Pidase siempre *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra *STOMALIX*, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

DON LEÓN AUDOUARD

participa á su clientela que estará ausente de Gerona todo este mes, excepto los sábados, que de 7 de la mañana á 5 de la tarde estará al frente de su clínica, San Francisco—12—1.



ALMUERZO

Huevos á la florentina.—Menudillos saiteados con tomate.—Chuletas de carnero.—Puré de patatas.—Chocolate a la francesa y tostadillas.

COMIDA

Sopa de arroz emperejilada.—Truchas á la molinera.—Macedonia de codornices.—Judías tiernas desgranadas á la mayordoma.—Chateaubriand asado.—Ensalada de lechuga.—Fruta.

Huevos á la florentina.—Se cuecen los huevos blanduchos al punto, entre duros y pasados por agua. Frios, se les quita la cáscara y se rebozan con una pasta de freír como la de los sesos, y se frien.

En una tarrera se derrite manteca de vacas, se rehoga cebolla picada muy menuda, perejil, ajo, orégano y la sazón bien especiada. Se liga con un poco de harina, y se dej cocer la salsa á fuego lento media hora. Se colocan los huevos y se espolvorea el todo con una mezcla por igual, de pan rallado y de queso de Parma ó manchego, todo empapado con aceite fino de Valencia.

Se pone al horno la tartera durante diez minutos y se sirve en el acto.

Sopa de arroz emperejilada.—Cuando empieza á crecer el arroz en el caldo, se espolvorea con pesajil seco en polvo en cantidad bastante para que la sopa tome el color verdoso; en el acto de servirse se rocía con zumo de limon, revolviéndolo bien.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

Boletín religioso

SANTO DE HOY
 San Tiburcio y Santa Susana vg. y mr.
 CUARENTA HORAS.
 Están en la iglesia de San Pedro.
 CORTE DE MARÍA.
 Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en los Dolores.
 Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6 bajos.

...romañones merece bien del

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, 6 de Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre, directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

Linea de Cuba y Méjico.—«Servicio del Norte»: Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Barcelona el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la linea de Venezuela-Colombia.

«Servicio del Mediterráneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

Linea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colon, San Juan, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Linea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la linea del Brasil-Pacifico.

Linea del Brasil-Pacifico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Pauillac, Passias, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto, Lisboa, saliendo de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 y de Cádiz el 22 de cada mes directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Linea de Fernando Póo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1899 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Tángier.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.

Salidas de Tángier: Martes, Jueves y Sábados.

Emigración gratuita

Al estado de San Pablo (Brasil) para familias agricultoras solamente. Embarquen el puerto de Barcelona los días 11 y 27 de cada mes. Para informes, Agencia internacional, Rambla de Santa Mónica, 12, BARCELONA.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirán y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por lineas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

Las personas que conocen las **PILDORAS DEHAUT** DE PARIS no titubaron en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el acido ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que mas le convienen, segun sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se desahoga fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

PILDORAS Y JARABE de BLANCARD
con Ioduro de Hierro inalterable
CONTRA
la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilacion, la Escrófula, etc.
Esijase el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las señas 40, Rue Bonaparte, en Paris.
Precio: PILDORAS, 4 fr. y 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

PAPEL

para envolver género. Lo hay para vender en la Imprenta de este diario.

La faja eléctrica

Con privilegio de invención por veinte años, es el único aparato que desarrolla *electricidad verdadera*. Su corriente dura tres meses, y al cabo de este tiempo, con muy pequeños gastos, puede cargarse de nuevo. Lo garantizamos así, y devolveremos su importe si el aparato no respondiera á lo que ofrecemos. Todos los que padecen enfermedades nerviosas, artríticas ó reumáticas, del cerebro, de la médula, del estómago, del aparato locomotor, parálisis, atrofias, corea, deben usar la *Faja eléctrica*, que les asegura la curación. Y deben, sobre todo, rechazar esos artefactos que con distintas denominaciones se anuncian pomposamente como eléctricos, que no desarrollan *electricidad ninguna*, que no prestan beneficios más que á sus expendedores y que son perjudiciales porque han de ser mojados, y la humedad es fatal para los sanos, mucho más para los enfermos y muy especialmente para los reumáticos. El público debe tener especial cuidado en no dejarse engañar por las imitaciones y falsificaciones de la *Faja eléctrica*. Esta desarrolla una corriente de 10 á 80 miliamperes y de 2 á 16 volts, lo que se hace constar delante del enfermo y éste puede comprobarlo por sí mismo, con la faja colocada ó suelta, por medio de un miliamperómetro y un voltímetro, en cualquier establecimiento ó central en que se produzca la luz eléctrica ó en un gabinete electro-terápico.

Esta se expende en el Gabinete *Electro-terápico, Carretas, 19, pral., Madrid*, adonde los enfermos crónicos encuentran constantemente, de 9 á 12 y de 2 á 6, médicos especialistas que pueden consultar y ser registrados gratuitamente. Los de provincias pueden hacerlo por correo.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas	Entradas
Para Madrid y Barba. 6'30 y 14'25	D. Madrid y Barcelona.. 9 y 17'35
Id. Francia. 8'30 y 17	» Francia. 7 y 14'50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá, Ripoll, Olot. 5
Id. S. F. de Guixols. 830 y 17	S. Feliu de Guixols. 7 y 14'50
Las Planas Olot, S. Juan. 8'30	Las Planas, Olot, S. Juan. 14 14

APRENDIZ

Se necesita uno en la Imprenta de este diario.